

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 3 DE AGOSTO DE 1922

Núm. 844

NOTA DEL DIRECTOR

## La carta de la Confederación

La Confederación General de Trabajadores ha enviado una carta abierta al señor Presidente de la República, en relación con la política tributaria del Gobierno, carta que aparece inserta en «La Tribuna» de hoy, y que nosotros publicaremos en la edición de mañana.

Pocas veces se habrá oído con más oportunidad que en ésta, una voz más sensata ni más consciente del problema que se analiza, que esta viril y sincera que ahora ha salido precisamente de una agrupación a la cual no se le ha dado todavía el lugar que le corresponde en la vida política y social de la República, por creérsele impreparada para abordar eficientemente los altos problemas de la Nación.

Cada vez que el Poder Ejecutivo ha anunciado la implantación de tributos como única manera de solventar las finanzas del país, las protestas han surgido de los diversos grupos organizados, no porque estimen que es mala solución del problema la de los tributos, sino porque antes que esa solución está la defensa de los intereses circunscritos a la entidad de que se forma parte, los intereses personales que no hemos aprendido a colocar todavía en ciertas ocasiones—tal vez por desconfianza en la veracidad de las razones que se aducen cuando se invita a tributar—por sobre los intereses, más sagrados de la patria.

Así, vimos en días pasados a la Cámara de Comercio agitarse con contorsiones de bravura, por el anuncio sólo de la resurrección del impuesto del dos por ciento, por más que sabía ella, como lo sabemos todos, que ese impuesto más que triplicado vendría a salir después de todo, del bolsillo exhausto del pueblo consumidor.

Y en esta ocasión, como en otras, el pueblo ha callado sufridamente. Mas ahora la Confederación General de Trabajadores, con bella y resuelta actitud, aborda el problema en tan sabia forma como a nuestro entender no lo ha hecho hasta este momento ninguna agrupación; y, pues es justo darle al César lo que es del César, nos hemos sentido movidos a contribuir con nuestra voz a recalcar la alta significación de esta carta de los Trabajadores, y lo hacemos gustosos.

Tiene oportunidad de perlas el señor Presidente de la República ahora, para desvanecer la idea enseñoreada en el pensamiento de los Trabajadores, de que es un absurdo que «Costa Rica, país pacífico según la frase consagrada; sin ejército, para fortuna nuestra, gaste en el ramo de Guerra más que algunas naciones centroamericanas»; tiene oportunidad para, despedazando las argumentaciones que en esa carta se hacen, probarnos una vez más a los costarricenses que no hemos aprendido a leer los datos que el Ejecutivo pública sobre inversiones de dineros, que es errada nuestra creencia de que no son indispensables y tal vez ni necesarios muchos de los servicios que actualmente el Gobierno se ve obligado a pagar.

Y pues que gustamos de ver siempre, que se hace triunfar la verdad por sobre los titubeos de la duda o por sobre la firmeza de las creencias infundadas, esperamos con regocijo la contestación que el señor Presidente habrá de dar a la brillante carta de los confederados.

## El Ateneo de Costa Rica en actividad

Según nos han informado algunos socios, el Ateneo de Costa Rica reorganizado hace pocos meses, va a entrar en una era de actividad verdadera. Los secretarios de ese distinguido Centro del país, señores don Alejandro Aguilar Machado y don Asdrubal Villalobos, están pasando comunicaciones a los miembros de la Directiva del Ateneo, en las cuales los invitan a una reunión que tendrá lugar mañana viernes a las cuatro de la tarde, en la Biblioteca Nacional.

Piensen abrir sus actividades con una buena velada que se celebrará en el Teatro Nacional.

En fin, parece que hay entusiasmo en toda la intelectualidad, por darle acción al desde hace días dormido Ateneo de Costa Rica.

## Para la semana entrante

Para la semana entrante ofrecemos a nuestros lectores una serie de trabajos compendiosos sobre varios intelectuales de valer del país. También se publicará un libro inédito sobre la Guerra de Costa Rica contra Panamá.

## Album social

De Turrialba vino don Andrés Meza y su señora esposa.

—Don Miguel Angel Velázquez ha trasladado su residencia a los altos del Atlántico.

—La señorita Esperanza Monge salió para Cartago.

—La señorita Anita Cruz está enferma de gravedad.

—Doña Angélica Chacón de Lachner Sandoval saldrá en breve para Alemania.

—Don Adolfo Boletti ha estado delicado de salud.

—Don José Traube y familia saldrán en breve para Europa.

—Don José María Soto prepara viaje para Panamá.

—Del campo regresaron don Alberto Pinto y don J. Francisco Salazar.

—Don Gerardo Volio vino de Sixoala.

—Don Benjamín Fábrega saldrá para California.

—Las señoritas María Eugenia y Flora Guardia vinieron de Tres Ríos.

—La señorita Marta Yglesias regresó de Limón.

—Don Guillermo Salazar G. y familia regresaron del Exterior.

—Don Claudio Pinto vino de la hacienda «La Florencia».

## Prendedores y Sonrisas Comentando una Fiesta

*Hora de duelo...*

*Afligido concurso...*

*Vamos tras el convoy, los menos cariacontecidos, los más zumbones y despectivos. Casi todos fumaban, y al aire echaban gruesas bocanadas de humo. En este siglo se entierra a los mortales en medio de apretada humareda. Eso es una prueba de respeto a los difuntos y muestra de cultura. Estamos de fijs, europeizados.*

*Nadie hablaba del fallecido. ¿Para qué? La Parca le tumbó a la otra playa de un solo coscorrón y ahora iba rumbo a la tierra original. El muerto al hoyo y el vivo al bollo, como dice Pero Grullo y tal cual zopenco de esos que son una brutalidad de ingenio.*

*Un viejo ventruco y sicaltptizo, venta tras de nosotros hablando de las piernas de una tonadillera y de otras cosas que no son para dichas. Otro, cuarentón y delgado como una astiz, afirmaba que los carracos comen jalea, y a los oyentes se les caía la baba. Avanzaba el cortejo. La gente, en las bocacalles, poco a poco se iba ausentando, con disimulo, como a hurtadillas, deseosos de que no ser vistos por los familiares del difunto. De tarde en tarde, se oía un «ajo» que lanzaba algún cochero porque los caballos hacían corcovos. En las casas, los moradores se asomaban al balcón, a la ventana a la puerta, las mujeres despeinadas y mal trajeadas, le decían a la vecina de al lado, con voz aguda: «¿Quién se murió? Y la otra contestaba: «creo que es aquel señor que pasaba en las tardes por aquí y que estaba tísico». Y por supuesto, esto lo oía hasta el muerto. Allí un avaro le decía a un policial que el difunto le quedó debiendo diez colones, con intereses, timbre y todo. Y el avaro, por las tracas, un rey de zopilotes,—ponta el hociquillo como con intención de sacarle los ojos al muerto.*

*¡Por las orejas de Ramona la santa,—decía yo, para mi saco,—ésto es muy bello e interesante! Y me perdía en mil meditaciones, cuando inesperadamente, se detuvo el carro fúnebre. Habíamos llegado al cementerio. En eso, oigo una voz: «Un hombre aquí». ¡Sambomba! Yo acudí. Y no saltó de mi estupor cuando llevábamos el ataúd, pues todo el acompañamiento se había quedado en el camino.....*

PIERROT

## La quiebra de Frank Maduro

NUEVO CURADOR

El sábado pasado tuvo lugar en el Juzgado de Limón una reunión en la cual presentó sus cuentas el curador Provisional don Otoniel Fonseca.

Se oyó una propuesta de arreglo que hizo el abogado del señor Maduro, y la cual quedó por considerarse.

Aprobadas las gestiones del curador provisional, se acordó pagarle diez mil colones como honorarios, y se procedió al nombramiento de curador definitivo.

La elección estuvo muy peleada, pues es este un puesto apetecido por lo reenumerativo, y algunos abogados habían pretendido restarle votos al Licdo. don Napoleón Valle Peralta, en quien la mayoría de los acreedores había pensado para curador. Sin embargo, el señor Valle resultó victorioso por una lujosa mayoría y fue declarado electo curador definitivo, por lo cual le enviamos nuestra más sincera felicitación.

## Los ateneístas

El sábado entrante, según entendemos, se reunirán en el despacho del Lic. D. Alejandro Alvarado Quirós, los señores ateneístas. Próximamente, nos dicen, se celebrará una velada pública en el Teatro Nacional. Ojalá de nuevo trabajen los señores ateneístas para levantar el espíritu intelectual del país que parece estar decaído sobremanera.

## Pensión

Se trabaja en el sentido de darle una pensión al perillustre humanista y venerable anciano doctor don Valeriano Ferraz.

La pensión sería muy justa, pues hace tiempo se la tiene ganada este sabio Maestro. Ojalá el Congreso recompense al distinguido don Valeriano.

## En busca de un Geólogo

En vista de que en la finca «Guessey» de don Ricardo Güell se han acentuado filtraciones de petróleo y deseando obtener un dictamen completo sobre dichas filtraciones, el señor Güell ha buscado un geólogo que pueda dar un minucioso informe que venga a dar mayor firmeza a los informes obtenidos.

Es muy sensible que en el país no se encuentren geólogos completos que puedan informar con seguridad sobre estos asuntos.

## Próximo matrimonio

Don Agustín Palomo y doña Elena R. de Palomo, don Eloy Mata y doña María de Mata nos han invitado finamente al matrimonio del caballero don Juan de Dios Meneses con la apreciable señorita Rafaela Rojas A.

La ceremonia se celebrará en la Iglesia de la Dolorosa a las 6 a. m. el 5 de Agosto de 1922. y después se suplica pasar a la casa de don Eloy Mata.

Hacemos votos, anticipadamente por la felicidad de los futuros esposos.

Como se anunció hace algunos días, se efectuó el sábado 29 del mes pasado, la fiesta que los maestros del Circuito Primero de Heredia, dedicaron al maestro don Alejandro Rodríguez.

No solamente fué esta una nota de simpatía y cordialidad, sino que también viene a hacerse justicia a este humilde maestro, autor nada menos que de la ley llamada «Socorro Mutuo del Personal Docente». Hasta aquí la nota informativa. Conviene ahora agregar unas pocas palabras más alrededor de este homenaje, que considero verdaderamente justo. Hay que confesar que es muy marcada la indiferencia en general de los costarricenses, y del Magisterio nacional para con los pocos benefactores de la enseñanza. Alguna vez se quiso hacer justicia con el «padre de la enseñanza», como muy bien se ha llamado a don Mauro Fernández, moldeando su figura egregia en bronce, que fué luego colocada en una de las plazas públicas de la capital. Sucedió después que en cierta ocasión fué injustamente falseada y derribada. Sin embargo, el Magisterio nacional no se ha preocupado a estas horas ni ha trabajado en el sentido de que vuelva a ser levantada en bronce la excelsa figura del notable educador.

Unos benefactores se han preocupado en orientar la enseñanza, poniéndola a la altura de las exigencias modernas; otros han contemplado y han tratado de resolver la parte puramente económica de los maestros. Actualmente, con la creación de la ley a que me vengo refiriendo, los maestros, es indudable, tienen un consuelo más que viene a salvar muchas veces el honor y el decoro y que prácticamente viene a beneficiar económicamente la familia doliente, caso de defunción. El país en general, lo mismo que los maestros, deben estar de plácemes. ¿Por qué, pues, miramos indiferentes una ley de tanta importancia?

La historia de ella no la conozco a fondo; pero ella no es más que el fruto de la constancia y el deseo de hacer el bien a sus semejantes. Casi cuatro años han sido necesarios para poder ver coronada la idea. Cuatro años de lucha, de constantes preocupaciones y de un sinnúmero de privaciones. Este detalle dará una idea clara: cuenta ingenuamente el mismo señor Rodríguez, que repetidas veces tuvo que hacer varios viajes a la capital a pie, porque no tenía dinero para irse en tren a cambiar impresiones con algunos de sus amigos que veía le podrían ayudar a realizar su proyecto.

La ley es únicamente de él; para el señor Rodríguez fueron los trabajos y privaciones que venció y soportó para llevarla a cabo; de él fué esta valiosa iniciativa. ¿Por qué, pues, en vez de llamarse «Ley de Socorro Mutuo del Personal Docente», no se le dá el nombre de «Ley Alejandro Rodríguez»? A este respecto debían pensar los maestros agradecidos, si es que en verdad tratan de hacer justicia al benefactor que me ocupa.

J. D.

3 de agosto de 1922.

## Tipos de cambio

432

New York.....	432 %
Londres.....	384 %
París.....	175 %
España.....	337 %
Italia.....	100 %
Suiza.....	413 %
Bélgica.....	170 %
Hamburgo 0.0020 cts. oro	
Amsterdam 0.39 cts. oro	

Agosto 3 de 1922.

## Fiesta

Don Clodomiro Urcuyo, el jueves próximo obsequiará con un banquete a varias de sus amistades que le mostraron simpatía cuando él estaba acusado injustamente. En su oportunidad, daremos cuenta de esta fiesta.



## ★ LA FAMA ★

atenderá todos los asuntos relacionados con su negocio, como pago y cobro de cuentas, etc., en el SIGLO NUEVO.

C. Herrero

# Apuntes de la provincia de Cartago

## CENTRO

Reina gran animación por la festividad de la Virgen de los Angeles. El Presbítero Castillo trabajó empeñosamente para que resulte lo más solemne este acto de fe.

## TEATROS

Se exhibieron en los teatros de este lugar dos magníficas películas. «La Serpiente» por la simpática Francesca Bertini y «Vaya y Consígalas». Fue admiración ver el lleno que había ese día en nuestros espectáculos.

Las orquestas se portaron admirablemente haciendo varios estrenos. Entre las piezas que tocó la orquesta Mata hubo un vals estilo español, lo más obligado que se ha escrito para orquesta, este arreglo lo hizo el mismo director.

Rojitas nos agradó con la música que, diario estrena de E.E.U.U. Da gusto ver nuestras orquestas, se componen de muchachos blancos, blancos casi rubios negros.

Los directores son del mismo tamaño, pero los dos son muy estimados y se les ven en sus actividades son los ídolos de nuestra ciudad, ellos nos agradan con sus obras y con la música ligera.

## MATRIMONIO

En casa de don Guillermo Guier, se celebrará el matrimonio de una de las simpáticas hijas.

La orquesta Mata amenizará el acto.

## SAN RAFAEL DE OREAMUNO

Empezaron hoy las labores de la escuela, donde vienen los servidores de la patria a trabajar con más brío después de un pequeño descanso.

## CALLES

Las calles de este bendito pueblo ya se hacen intransitables las que dan a la línea no se pueden usar, hace falta que ordenen hacer dos desagües a los lados pero bien hondos para que no se haga una laguna como siempre pasa.

## DESAMPARADOS

Se hacen preparativos para un paseo a la casa balnearia del Agua Caliente, lo encabezó el Inspector de Escuelas don Eugenio Corrales B.

## PARAISO

Este Paraíso de Adán y Eva se compone de un jardín poético, donde sino pela uno los ojos cae dejando uno un pequeño recuerdo. Lo que llaman retrato en un barrisal.

Pena da decir y con dolor en el alma que la mayoría de nuestro pueblo se apura para guardar dinero y lo demás poco le importa.

La Municipalidad nada ha hecho hasta ahora, se dijo de los impuestos y así se arreglarían deudas y calles, pero todo fue ruido, qué tristeza pensar en nuestro adelanto si nadie se interesa por eso.

Se ordenó hacer aceras y alcantarillas y no pasó de ser pedazos de papel en las esquinas.

La calle Central no se puede transitar; no hay aceras por lo menos, se pueden citar con el dedo las casas que tienen verdaderamente

acera, pues aquí llaman acera empedrados para los transeúntes. ¡Oh Paraíso...!

Morirás como se acabó el terreno, pero este en medio de baches. Cuando se acordarán de hacer algo por este olvidado pueblo? Quien sabe.

Lo único que se adelante aquí principalmente los lunes son los adoradores del Dios baco que lo admiran con gran fe.

También digo que higiene no hay como debería haber, nuestro Jefe Político se mata dando órdenes y no las acatán. Las vacas de ciertos señores pasean por las aceras, ojalá se encargue a Teófilo de hacerlas conocer un fondaje para que así se cuiden mejor de sus sirvientes.

Higiene, higiene, pido a gritos, pues en ciertas boticas se botan los algodones que usan en sus curaciones, qué porquería es eso, ordénese que eso no se bote en plena calle y si lo siguen haciendo proceda nuestra autoridad.

En Paraíso siempre hay casos de tifoideas, ¿por qué no se nos pone Médico del Pueblo?

Higiene y nada más que higiene se necesita en Paraíso, vienen las cosechas y atrás de ello la exhibición del dormitorio donde ocupan, cobijas, petates, esteras y colchones en tender frijoles, para secar pronto dicho artículo.

Ojalá no les compren nada de lo que venden en lo mencionado para que aprendan a conocer lo que vale la higiene.

Panamá era un lugar mortífero y ahora es un lugar sano ¿por qué? por la higiene.

Yo grito, higiene y más higiene.

## CORRESPONSAL

### Invitación

Alejandro Aguilar Machado y Asdrúbal Villalobos, Secretarios del Ateneo de Costa Rica, tienen el gusto de invitar por este medio a los miembros de la Directiva de ese Centro, a una reunión que tendrá lugar el viernes a las cuatro de la tarde en la Biblioteca Nacional.

San José 2 de agosto de 1922.

### Nuevo libro

Está próximo a salir de las cajas un nuevo libro cuyo autor es el Licenciado don Octavio Quesada. El libro nos manifiestan, contiene datos de mucha importancia histórica. Entre los elementos políticos del país, es esperada esta nueva obra con mucha ansiedad.

### De México

Varios jóvenes costarricenses que estudian en México, nos han escrito manifestándonos las atenciones de que son objeto con frecuencia por parte del Gobierno mexicano y de distinguidas personalidades de aquel país hermano. Todos ellos piensan organizar una fiesta para celebrar el 15 de Setiembre, día mágno de Costa Rica, y mandarán en la mañana de esa fecha un cablegrama exteriorizando su regocijo y su alegría.

# Notas y noticias

## Matrimonio

El domingo contrajo matrimonio en la ciudad de New York el joven don Guillermo Huete con la señorita Berta Cubero.

La boda fué apadrinada por don Modesto Huete por sí y en representación de don Carlos Huete y doña Liboria de Cubero, don Manuel Salazar por sí y en representación de don Jesús Cubero y Angela de Salazar, representando a doña Juanita de Huete, y Guillermo Cubero y Tila Lutschanning, Luis Estrada y por sí y en representación de don Carlos Cubero y Luisa Mackgriego.

## Sumaria

El señor Alcalde 1º, pasó al señor Juez 2º, la sumaria criminal seguida contra Ernesto Monteverde, quien el domingo pasado intentó matar a José Poltronieri.

## En mal estado

En muy mal estado se encuentra la acera que queda al frente de la casa Presidencial. Presenta muchos hoyos y piedras levantadas, con peligro de los transeúntes que a cada rato están tropezando.

## Traslado de residencia

El Profesor don Ismael Cardona trasladó su residencia a la casa de don Luis Loria 150 varas al Sur del Colegio de Señoritas.

## Cesantes

Por lo visto con el nuevo Presupuesto han quedado cesantes los encargados de cuidar el Parque Central, pues por lo menos hace quince días que no se barre, lo cual le da muy mal aspecto al hermoso jardín.

## La falta de agua

Es alarmante la falta de agua en el Barrio de Aranjuez.

Un vecino nos cuenta que es tal la carestía, que hay días que falta totalmente y es necesario acarrearla de largas distancias. Ya es bueno que el Municipio se interese seriamente para evitar esta deficiencia que perjudica sobre manera a uno de los vecindarios más progresistas de la capital.

## Buena labor

Hoy apareció en «La Tribuna» la opinión de la Confederación respecto al impuesto directo y otros puntos relacionados con las finanzas nacionales; dicho trabajo está bien meditado y merece ser leído con detenimiento.

Ese trabajo recomienda a los obreros, pues existe la creencia, infundada por cierto, de que ellos desconocen los problemas nacionales.

## Restablecida

Ayer salió de la Maternidad, completamente restablecida, la señora Emilia Fonseca de Alvarado, después de la delicada operación que le practicó el Dr. don Ricardo Aguilar.

Felicitamos al ilustre galeno por el nuevo triunfo obtenido.

## Lo charmarrearon

Anoche don José María Zúñiga se despertó al ruido de pasos en el cielo raso; con todo sigilo se levantó, salió a la calle y llamó a un gendarme, quien revólver en mano practicó un registro por toda la casa sin encontrar ninguna novedad.

## Se llevó unos tubos

Anoche un caco se metió a la casa de Mr. Fivoli en el barrio de Aranjuez y se llevó unos tubos de cañería. Un policial que lo vio salir se le puso atrás, pero el caco anduvo muy listo y huyó, sin poder darle alcance.

## Más diligencias en una sumaria

Ayer trabajó en las Oficinas del Banco Mercantil el señor Alcalde 1º, en recepción de prueba de la sumaria por esta y hurto, seguida contra Cristóbal del Barco Pérez, y hoy en la mañana pasó el proceso que ha terminado, al conocimiento del señor Juez 2º, del Crimen.

## Riña entre mujeres

Anoche frente a las piezas de Peralta hubo una riña entre Elena Granados y María Meléndez, el espectáculo fué poco edificante las dos mujeres se revolcaron en el suelo, se jalaron el pelo, se pelliscaron y se mordieron.

Esto ocurrió anoche como a las 23 hs. Ambas fueron conducidas a la prevención.

## Robo en casa de don Romualdo Bolaños

Anteayer, mientras la familia se hallaba ausente, los cacos se introdujeron en la casa de habitación del Sr. Agente Principal de Policía Municipal don Romualdo Bolaños Meza, y se alzaron con todos los trastos de la cocina y algunos otros objetos de valor. Al regreso de la familia se notó el robo al momento, pues dejaron la casa en el mayor desorden. El señor Bolaños dió parte a los Detectives.

## Nota de duelo

La Confederación da por este medio el más sentido pésame a la señora Rosa García por fallecimiento de su señora madre ocurrido en días pasados.

# Al Núcleo Juventud

Se ruega a los señores miembros del «Núcleo Juventud» concurren a una reunión que se verificará el sábado 5 de agosto, a las 3 de la tarde, en las oficinas de «La Prensa».

# Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

NO ES cierto que don Aquiles sea futuro candidato a la presidencia; don Julio su hermano dice que: es un pasatiempo de mal género. Esto traducido al español significa: «tomadura de pelo.»

Aquí la gente es muy bromista, dejaron a don Arturo y lo repusieron con don Aquiles. ¡Oh cosas...

LA PRENSA abrió un concurso de salud infantil premiando a los cuatro niños que tengan mejor salud y estén más robustos.

Después de haber leído el informe del Doctor Tamayo, médico en Atenas, supongo que a esos chiquitos habrá que buscarlos con la linterna de Diógenes.

Como está hoy la situación del país, ¡cualquiera engordal!

LA INDUSTRIA de la cuscusa ya se hizo cosa de aristocracia. Antes eran solamente personas humildes las que ponían en un charral su alambiquito para sacar en alforjas el líquido destilado y por litros o botellas lo colocaba en sus respectivos contratos; estaba, pues, dicha industria democratizada.

Ahora no. El progreso—que todo lo reforma—ha hecho que el churrile pase de manos y de unos años a esta parte la industria ha mejorado aristocratizándose. Ya nadie se para en pelillos y en el negocio han intervenido Ministros, comandantes, señores y diputados. ¡Bien por la industria nacional!

SI HACEMOS caso a los periódicos, la política está que arde; por lo pronto ya hay tres partidos, aunque sea nada más que en la imaginación de los fantásticos repórters.

Tenemos pues organizados: el Partido Agrícola; el Partido de la Juventud y el Partido Demócrata compuesto de elementos conservadores.

Pero lo cierto del caso es que no se oye ruido por ningún lado y por más que abro los ojos no veo ni encuentro la gente de esos partidos.

Yo creo que todos esos decires son proyectos para el futuro y que al paso que va la política en nuestro país, habrá que importar sufragantes.

¡Y a mí qué!

EL DERECHO de inmunidad es la cosa más bonita que se conoce. Figúrese usted que tiene permiso para hacer todo lo que le dé su real gana y cuando lo van a tomar por el brazo, no tiene usted más que enseñar su acta de diputado, y ¡todo mundo boca abajo!

¡Con razón es peleado ese hueso!

NO SE sabe hasta cuándo será fillada definitivamente la demanda del Lic. Castro Quesada al Gobierno.

Y es que el asunto está todavía en discursos. Habla el Representante del Gobierno y habla después don Manuel y así seguirán hasta el día del Juicio Final.

Los comentarios son muchos sobre el particular; un curioso que estaba en el patio, la segunda vez de la vista, dijo: Si don Manuel afirma que fué empleado de los Tinoco, ¿cómo se explica que ocupara las filas de los enemigos declarados de aquel Gobierno?

Entonces yo pensé para mí capote: ¡cosas veredes, Sancho amigo, cosas veredes!

EL TIO LUCAS

## DEPOSITO DE GRANOS de ENRIQUE JIMENEZ

Tengo para la venta, semilla Ajenjibriillo y Guinea. Compro arroz y café en cualquier cantidad, pagando los mejores precios de plaza. 50 varas al Norte del Cometa.

## Pro-Heredia y sus hijos

Sr. Director de LA PRENSA.

San José.

Estimado señor y amigo:

Le agradezco altamente la bondad que me ha dispensado al admitirme en su periódico el articulillo con el mote «Pro Heredia y sus hijos», y que, dicho sea de paso, salió con algunos errores de imprenta, no despreciables, si, como yo creo, Ud. debe de tener un buen corrector.

Mis letras, enviadas a su estimable vespertino, han producido, a mi ver, alguna novedad, de lo cual, me alegro. Un tipo, que, para mí es, como yo, un típico cubujueño, tuvo la bondad de preguntarme si, a juzgar por las iniciales, era yo el autor de tal artículo. No tuve el menor inconveniente en declararle que sí lo era.

Entramos en conversación y me declaró de manera paladina que él era quien había hecho TODO lo conducente a la estatua de don Manuel María Gutiérrez y que figuraba como miembro de la Comisión nombrada, al efecto, para llevar a cabo la obra.

Entendí, por de pronto, que se daba por resentido de parte del interrogatorio de mi manifestación y, a la verdad... no sé por qué. Dijo que los recursos suscritos para llevar a cabo la obra estaban recogidos y que, de sus fondos, bastantes se había pagado. Bien y entonces, repliqué cuál es la causa del enfriamiento... ¿Es qué? me dijo, cómo va nadie a entenderse con la Municipalidad (Jara, don E.ías etc., De allí que, a no dudarlo, influye en esto la intriga política?... No, señor, le dije, al estimado muerto nada tiene que

ver con lo que se haga en su nombre y en su honor, nada le importa. Si yo fuera su pariente cercano, me daría por resentido hondamente de quienes iniciaran la cosa y la dejaran a medio palo. «Oigase bien.» Quizás lo sea a larga distancia, «pariente» pero sí he querido hacerme cargo de esto, no es, porque valga en forma alguna de que se tome en cuenta como contribuidor pecuniario. De esto, de mi pobre condición, solácese cualquiera. No importa. Yo contribuyo en alguna forma, estimado don Luis Felipe. Y si se cree que solamente con dinero se puede contribuir a una obra digna y meritoria, pienso, humildemente, que se está en una grande equivocación.

Sus méritos son imponderables, mi amigo. Lo conozco, entre muchos, como el más voluntarioso por el bien de este terruño, pero, le repito: dejemos de lado las intrigas políticas, lugareñas y... adelante...!

Soy, señor Director afmo, amigo,

J. R. D.

## No es cierto

Que a don Cleto le haya sido ofrecido el Ministerio de Hacienda. Todo pues resultó suposiciones de los periódicos; por demás está decir que el nombre de don Cleto para Secretario de Hacienda había motivado muchos comentarios políticos; unos favorables y otros desfavorables.

Muchos e ían que con ese nombramiento el Gobierno ponía los primeros estacones para la próxima campaña eleccionaria.



PARA ESE  
MALESTAR, PEREZA  
Y SUEÑO  
DESPUES de COMIDA  
TOME  
DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS



# Terminó la huelga de panaderos

## Ultimas noticias

Anoche, prácticamente, terminó la huelga de panaderos.

Las cuadrillas de los respectivos talleres en donde había trabajo preparado, volvieron a su faena, desde luego que ya la huelga no tenía razón de ser, porque los objetivos que la motivaron estaban alcanzados.

## Se reúnen los patronos en la Gobernación

Tal y como lo manifestamos, se reunieron los señores patronos en la Gobernación, en donde, el señor Luján, Gobernador de la Provincia, intervino como Arbitro para zanjar dificultades.

Los señores patronos expusieron todos sus razones y después de un interesante debate se llegó a la conclusión de que todos firmaban las peticiones de los panaderos, excepto un señor que de ninguna manera entró en arreglo alguno.

## Es votada la suspensión de la huelga

En la tarde y en la noche, con numerosa concurrencia, hubo asamblea del gremio y después de debatir y considerar el triunfo obtenido, votaron la suspensión de la huelga

general y se procedió al nombramiento de las cuadrillas que fueron enviadas a las fábricas en donde había levaduras preparadas. Se tomó el acuerdo de que estos trabajos serían provisionales, entre tanto se arreglan todos los detalles que hay que solucionar. En este entendimiento se despacharon las cuadrillas, quedando bajo la autoridad del gremio, en caso de que fuera menester dar otras órdenes.

## Se procederá a extender tarjetas de identificación

Tales son, pues, las últimas noticias que tenemos sobre este movimiento huelguista que, por suerte, se ha solucionado sin mayores dificultades.

Como se pasó aviso a las panaderías de que ya podrán preparar trabajo, hoy estarán ya todos los talleres en actividad para dar cumplimiento a sus respectivas clientelas.

Hay la idea en el mayor número de socios del gremio, aumentar la cuota para robustecer el fondo de resistencia y también la de extender, llevando un buen control, las tarjetas de identificación.

Hasta aquí los sucesos ocurridos en la huelga general de panaderos.

# Amores y Amoríos

Era un jardín sonriente; era una tranquila fuente de cristal era, a su borde asomada, una rosa inmaculada de un rosal.

Era un viejo jardinero que cuidaba con esmero del verjel, y era la rosa un tesoro de más quilates que el oro para él.

A la orilla de la fuente un caballero pasó y a la rosa dulcemente de su tallo separó.

Y al notar el jardinero que faltaba en el rosal, cantaba así plañidero, receloso de su mal:

—Rosa, la más delicada que por mi amor cultivada siempre fué.

rosa la más encendida la más fragante y pulida que cuidé:

blanca estrella que del cielo curiosa de ver el suelo resbaló;

a la que una mariposa de mancharla temerosa no llegó.

¿Quién te quiere? ¿Quién te llama por tu bien o por tu mal?

¿Quién te llevó de la rama, que no estás en tu rosal?

¿Tú no sabes que es grosero el mundo? ¿Que es traicionero el amor?

¿Qué no se aprecia en la vida la pura miel escondida en la flor?

¿Bajo qué cielo calste?

¿A quién tu tesoro diste virginal?

¿En qué manos te deshojas?

¿Qué aliento quema tus hojas infernal?

¿Quién te cuida con esmero como el viejo jardinero te cuidó?

¿Quién por tí solo suspira?

¿Quién te miente que te ama con fe y con ternura igual?

¿Quién te llevó de la rama, que no estás en tu rosal?

¿Por qué te fuiste tan pura de otra vida a la ventura o al dolor

¿Qué faltaba a tu recreo?

¿Qué a tu inocente deseo soñador?

¿En la fuente limpia y clara, espejo que te copiara no te diste

¿Los pájaros escondidos, no cantaban en sus nidos para tí?

Cuando era el aire de fuego, no refresqué con mi riego tu calor?

¿No te dió mi trato amigo en las heladas abrigo protector?

¿Quién para sí te reclama?

¿Te hará bien o te hará mal?

¿Quién te llevó de la rama, que no estás en tu rosal?

Así un día y otro día, entre espinas y entre flores,

el jardinero plañía imaginando dolores,

desde aquel en que a la fuente un caballero llegó,

y la rosa dulcemente de su tallo separó.

Hermanos QUINTERO

# Procesión trasferida

La procesión de la Virgen de los Angeles que estaba anunciada para ayer 2 de Agosto, fué trasferida para hoy, por disposiciones de última hora. Con ese motivo muchas personas se vieron obligadas a quedarse en Cartago y los hoteles no alcanzaron para tantos comensales. Hoy volverán los fieles a la Ciudad de las Brumas a llevar a cabo sus promesas.



# Baile de anoche

En la residencia de Mr. Lutz se verificó ayer noche un hermoso baile. Concurrieron la señoría esposa del Ministro de los Estados Unidos, Mrs. Davis, doña Berta Chamberlain de Chacón, doña Evangelina P. de Fernández, señoritas Virginia y Carmen Guity, Marta Mora, Lilliam Bolandi, Anita y María Cañas, Lilia Lindo, Dora Gotay, Isabel Mendiola y Dora Pirpatrick.

# Baile de media fantasía

El 15 de Setiembre se celebró un gran baile de media fantasía en el Teatro Nacional. Las personas que integran el Comité organizador se reunieron ayer para dar los pasos necesarios a fin de que la fiesta se celebre con bastante pompa. En su oportunidad daremos cuenta de esta gran fiesta social.

# Aviso

Se vende una máquina de coser de superior calidad, varios artículos electro-plata, como cuchillos y tenedores y un juego completo de servilletas, como para un Hotel. Para verlos, calle de la Estación Pacifico 75 varas al Oeste del Beneficio de Arroz.

# Rafagas tempateñas

El 25 de Julio lo celebran en todo el Gaunacaste con carreras de caballos, bailes públicos, jolgorios y borracheras.

Nosotros también ese día estuvimos de manteles largos: hubo carreras de cintas, carreras en sacos, bailes y otras diversiones; es digno de mencionarse que durante todos los festejos a pesar de la mucha concurrencia y animación no se vió un ebrio ni se oyó ese grito salvaje con que los aldeanos suelen demostrar su alegría; lo que demuestra que los pueblos pueden divertirse sin estar aguijoneados por el alcohol.

En las carreras de cintas sobresalieron por su habilidad don Mercedes Zúñiga Ríos y don Manuel Ruiz, famosos jinetes que al fin de las carreras habían logrado la mayor parte de las cintas artísticamente bordadas por las bellas tempateñas, y que ostentaban orgullosos, cruzadas al pecho como un gallardo trofeo.

Por la noche, en el salón de la escuela espléndidamente iluminado los afamados músicos Lesmes Moraga y Leandro Bonilla arrancaban a sus instrumentos las más dulces melodías. A las 20 horas se inició el baile—después del desfile—con un fox-trot; y entonces el salón se convirtió de pronto en un jardín viviente; giraban a nuestra vista como flores de un jardín ensogado dejando una estela de rico perfume o como pétalos desprendidos de una rosa primaveral, y única las más graciosas hijas del sol guanacasteco. Omitimos los nombres temerosos que nuestras comparaciones queden muy bajo de la realidad, por allí estaban las de mirar de fuego, capaces de derretir un ice-berg, allí lo dulce y espiritual, la tímida violeta, el lirio arrogante, la modesta azucena....

El baile se prolongó, siempre con el entusiasmo en creciendo, hasta que los gallos como una banda de clarines anunciaban que el día se aproximaba, que la noche «huía en su negro corcel»; en el mismo instante que deseábamos retenerla se nos esfumaba como un sueño de opio....

MARTÍN MARTÍNEZ.

# Concurso de Salud Infantil de LA PRENSA

LA PRENSA, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la Independencia patria, ha dispuesto abrir un concurso de salud y hermosura infantil que se cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

## CONDICIONES

1º) La edad de los niños no deberá pasar de cuatro años.

2º) La salud y hermosura de los niños es imprescindible, pues nuestro objeto es rendir un homenaje a la hermosura y salud de la raza en el día de la Patria.

3º) Y los cupones irán firmados por el remitente, con el nombre del niño por el cual se vote.

Los cuatro niños que obtengan mayor cantidad de votos recibirán un premio.

El Comité Calificador lo integrarán las apreciables damas, doña Anita García de Hine y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y Ricardo Moreno Cañas.

El escrutinio lo harán las señoritas, Angela Acuña, María Francisca Caballero, y don Carlos Jinesta.

El 14 de Setiembre «La Prensa», en edición especial publicará los retratos de los niños triunfadores y en una carroza alegórica, en la fiesta pública del 15, irán dichos niños acompañados de señoritas de nuestra sociedad.

Desde hoy queda abierto el Concurso. Semanalmente, en la edición de los sábados, daremos cuenta del resultado del escrutinio.

# Concurso de Salud Infantil de "La Prensa"

# VOTO por el niño

Firma

Envíe el Cupón a la Dirección de LA PRENSA

# Marítimas

Limón, 3.—Hoy a las 7 horas fundó el vapor estadounidense «Pastores» de 3843 toneladas procedente de Cristóbal C. Z. con 15 horas de mar, 163 tripulantes. Capitán Ch. R. Glenn y consignado a la U. F. C. Pasajeros: Miguel A. Velázquez, Andrés Briceño, Thomas Beck, Edith Currier, Donato Cafagna, William Gardner, Perry Girton, Sewen Guldstrand, George, Adelaide, y Constance Graff, Sarak, Henry, Hans y Anna Herzzog H., Charles Harriett, Joe, Charles y Mellie Hummer, Arthur Loomis, Laura y Murial Lobse, Hubert Lee, Humberto Lizano, Henry Madden, Ronald Pocklington, James y Ruth Parish, Sabas y Guillermo Villegas, Herbert Wilson, Charles y Florence Woodman, Joslyn Barnes, Antonio Cendán, Constantino García, Shiek Noormondal, Azhad Boxsarkhar, Susan Blair, Evelina León, John Welsh, James Reid, Rebecca Watson, John y Lilliam Brown, Louise Griffiths, Samuel Smith, Alexander

Babstiste, Euville Dillon. 5 en tránsito. Carga Gral 308 toneladas. Co-329 sacos.

Puntarenas, 3 de agosto.—Ayer a las 19 horas zarpó para San Juan del Sur, el vapor norteamericano «San Juan» de 1309 toneladas, 70 tripulantes, capitán, C. Zastrow y despachado por Felipe J. Alvarado Cía. Pasajeros: María de la Paz Reyes, Rosalina Cavilani, Benjamín Fábrega, Giuseppe Mendioli, Emilio Drago, Henry D. Prowd, Luke Prowd, Clarence Hewes, Frank W. Shoop, John Thomas Bowen, Ernest Bascombe, Dennis Kelson y Lidia Cabezas. Carga: 4457 sacos café con 301182 kilos, 16 sacos cacao almendra 1137 kilos, 1 caja pieza de arado, 22 kilos, 1 caja libros 80 kilos, 5 bultos efectos personales 121 kilos. Correo: nueve sacos y cuatro paquetes.—El Capitán de Puerto, J. B. Lizano.

Suscríbese a LA PRENSA

# Los Gnomos

CANTINA Y REPOSTERIA

Excelente y Especial servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tostes de todas clases

25 varas al Este del de Delcore, Aronne & Co.

Fermín Bernadas

# Rachas políticas Rumores y decires

Dicen con insistencia en los clubs y en los círculos en que se comentan las novedades políticas, que el Partido Agrícola trabaja con tesón por la candidatura del doctor don José María Soto Alfaro. Nos dicen que por esta candidatura trabajan don Alejandro Aguilar Machado, el doctor don Elías Rojas y el doctor Cordero.

Otras personas, hacen propaganda por don Juan Rafael Chacón, actual director del Banco Internacional. Parece que el señor Chacón no desea inmiscuirse en asuntos políticos, sin embargo, sus amigos y admiradores están propuestos a lanzarlo a la arena política.

Por otra parte, elementos del actual Gobierno y parte del régimen anterior, piensan en el General don Juan Bautista Quirós. Alrededor de este nombre, pues, se formará un partido bastante fuerte.

Por hay afirman que el Licenciado Echandi tiene muchas probabilidades de triunfar, puea cuenta con mucho partidario en el Puerto de Puntarenas, con la ayuda del Olimpo y con el visto bueno del Gobierno de los señores Acosta.

A don Ricardo Jiménez piensan lanzarlo a última hora, para que haga el efecto del huracán que derriba todo lo que tiene por delante. El combate será rudo y la pugna, reñida.

# Comida

Nos decía esta mañana un empleado del Ministerio de Hacienda, que varios empleados han dispuesto obsequiarle al señor ex-Ministro don Rafael Huete, que será una festecita de despedida. Ya han principiado a recoger las contribuciones y reina entusiasmo para ese festival.

# Noticia sensacional Noventa y nueve obreros sin trabajo,

Esta mañana nos hablaron varias personas por teléfono, manifestándonos que a las nueve a. m. habían quedado cesantes noventa y nueve obreros de los Talleres de Obras Públicas. La noticia ha circulado violentamente por toda la capital, pues estos hombres que sin previo aviso quedan sin trabajo, tendrán que sufrir días de estrechez, de necesidad y de sufrimientos. No son cien personas las que van a padecer, son cien familias, son muchos niños. Con respecto a tal medida se hacen muchos comentarios, los más ácidos y fuertes. Hoy, en grupos, andaban muchos trabajadores. Unos buscaban trabajo, otros protestaban, otros caminaban sin rumbo, callados y ensimismados en mil pensamientos.

# Informe

El señor Inspector General de Municipalidades don A. García Solano, con fecha 28 de julio, da un informe al Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación del desfalco cometido en la Tesorería Municipal de Turrialba.

# Declaración

El señor Presidente de la República ha manifestado que su hermano don Aquiles no hace propaganda por ser tal proceder nocivo para el Gobierno y para el país. Y desea al mismo tiempo que todos los costarricenses se enteren de lo manifestado. Esto se desprende de lo que escribe hoy don Julio en «La Tribuna».

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrás, San José.

# Hoteles

Metrópoli.—No hubo. Francés.—No hubo. Washington.—No hubo. Central.—B. Devandas, Estell Donolson Celil, Doris y Elenita Clerke, Elías Parchiner de Limón.

# Teatros

Variadas.—Despedida de Luisa de Lerma. América.—«No te ofendas Beatriz», por la compañía Soler. Trebol.—Principia «Atlas».

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan al vida.



Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale



# Cigarrillos LUCKY STRIKE



GARANTIZADOS POR LA British-American Tobacco Co. INCORPORATED

OBRAS EN VENTA EN LA  
**Imprenta y Librería FALCO & BORRASE**  
 PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO  
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A € 1-50

*Las cerezas del cementerio*, Gabriel Miró.  
*El espada Montes*, Frank Harris.  
*Jerusalén en Dalecarlia*, Selma Lagerlof.  
*La voz de las campanas*, Carlos Dickens.  
*El Abismo*, Carlos Dickens.  
*Almas en pena*, Bjornstjerne Bjornson.  
*Quitosis*, J. Jesús García.  
*Fabian Airon*, J. Pérez Bojart.  
*Hipólito en la Monja*, Mauricio Hewlett.

*Nesto*, Federico Mistral.  
*Anstas de vida*, Luis Q. Huertos.  
*Nuestras hermanas*, Henri Lavedán.  
*Culpable*, W. Le Queux.  
*Por la vida*, J. Pous y Pagés.  
*Los rocas blancas*, Eduardo Rood.  
*Su Majestad*, Enrique Lavedán.  
*El cadáver viviente*, León Tolstoi.  
*El refugio*, Stevenson y Orbourne.  
*Érotica*, B. Morales San Martín.  
*Relato de un nihilista*, Antón Tchokr.  
*La Voluntad*, León Tolstoi.  
*El culpable*, León Tolstoi.  
*Del huerto provinciano*, Gabriel Miró.  
*Fausto*, por Iván Turguenef.  
*Balada*, R. Sánchez Díaz.  
*Juventud de Príncipe*, W. Meyer.  
*Koltonero*, Conde L. de Tolstoi.  
*Minnie*, A. Lichtenberg.  
*Jacobs*, Joaquín Ruyra.  
*El dragón de fuego*, Jacinto Benavente.  
*Ernestina*, Prudencio Bertrana.  
*Boda oficial*, R. H. Savage.  
*El huerto sabroso*, José Carner.  
*Rey en la tumba*, Anthony Hope.  
*El silencio*, Eduardo Rod.  
*Apuntes de un desconocido*, Fedor Dostoyevsky, 2 t.

*Manzana de Anís*, Francis Jammes.  
*El caso Leavenworth*, A. K. Green, 2 t.  
*El amor catódrico*, G. Martínez Sierra.  
*La enjuta*, Víctor Catalá.  
*¡Dios salve a la Reina!*, Allen Upward.  
*La bella dormida en el bosque*, François de Nion.  
*Rebeldía*, Joaquín Dicenta.

Obras Anatole France

*La ascensa roja*, € 3-50  
*El crimen de un académico*, 3-50  
*El primo de Santa Clara*, 3-50  
*Opiniones de Jerónimo Coignard*, 3-50  
*El fígón de la reina Patoja*, 3-50  
*El maniquí de mimbre*, 3-50  
*El anillo de amatista*, 3-50  
*El olmo del pascó*, 3-50

Obras de H. Balzac

A € 2.00 TOMO EMPASTADO

*La musa del departamento*.  
*Las rivalidades*.  
*El padre Goriot*.  
*César Biotteau*.  
*La casa de Nucingen*.  
*La casa del gato que pelotea*.  
*El contrato de matrimonio*.  
*Modesta Mínd*.  
*La última encarnación de Vautrin*.  
*Los chuanes*.  
*Los Maranas*.  
*Luis Lambert*.  
*Juana la Palida*.  
*Reverso de la Historia contemporánea*.  
*El diputado de Arvis*.  
*El primo Pons*.  
*Un asunto tenebroso*.  
*La misa del ateo*.  
*La prima Bel*.  
*El cura de aldea*.  
*Los Aldeanos*.  
*La investigación de lo absoluto*.  
*El hijo maldito*.  
*Disgustillos de la vida conyugal*.  
*Úrsula Mirouet*.  
*Eugenia Grandet*.  
*Petrilla*.

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO

*Agua fuertes del Zoológico*, C. Onelli.  
*Lineas*, Andrés Terzaga.  
*Meditaciones*, M. Medina Betancort.  
*Cartas Amatorias*, Marián Alcolorado.  
*Cuentos*, Fray Mocho (José S. Alvarez).  
*Crainquebille*, Anatole France.  
*Poemas*, Guillermo Valencia.  
*Poemas*, Edmundo Montagne.  
*Algunas páginas*, Rem de Gourmont.  
*Sus mejores cuentos*, A. Monteavaro.  
*El sexto matrimonio de Barba Azul*, Henri de Régnier.  
*Las obras y los días*, Eugenio D'Ors.  
*Poemas*, C. Guido y Spano.  
*Jardines de Francia*, Enrique González Martínez, (€ 0-75).

Obras de Pío Baroja

CÉSAR O NADA..... € 4 00  
 AURORA ROJA..... 3 50  
 LA FERIA DE LOS INDISCRETOS... 3 50  
 LAS TRAGEDIAS GROTESCAS... 3 50  
 EL MUNDO ES ANSI..... 3 50  
 PARADOX, REY..... 3 50  
 LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50  
 LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50  
 CON LA PLUMA Y CON EL SABLE... 3 50  
 LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA... 3 50  
 EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE... 3 50  
 EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A € 1-25 CADA UNO

Shelley : Shakespeare : Leopardi  
 Verlaine : Heine : Wordsworth  
 Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A € 4.00 el tomo

El Ocaso del Hombre  
 El Enigma de lo Imposible  
 Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

Motivos de Proteo..... € 5-00  
 El Camino de Paros..... 3-50  
 El Mirador de Próspero..... 5-00  
 Hombres de América..... 5-00  
 Ariel..... 2-50  
 El que vendrá..... 4-75

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

*Bronces de antaño*, (teatro), E. Calsamiglia.  
*El jardín de Epicuro*, Anatole France  
*Páginas escogidas*, Mariano Ospina R.  
*Juan José*, Joaquín Dicenta  
*Miscelánea literaria*, Juan Maragall.  
*La Ciencia y la Metafísica*, C. Gagini.  
*La vida que pasa*, Eduardo Zamacois.  
*El Estado Docente*, R. Castro Meléndez.  
*Artículos*, Eça de Queiroz.  
*Evangélicas*, P. B. Palacios (Almafuerte)  
*Las guarías del crepúsculo*, N. Pacheco  
*La escuela*, Luis de Zulueta.  
*La Escuela altruista*, Anselmo Lorenzo.  
*Lecturas*, Angel Ganivet.  
*La Basílica Fantasma*, Pierre Loti.  
*El príncipe feliz*, Oscar Wilde.  
*La canción triste*, Vte. Medina  
*Del momento fugaz*, L. Montalbán.  
*Homenaje a Francia 1918*.  
*Desde Europa*, J. Enrique Rodó.  
*Diálogos sobre la belleza*, F. Pi y Margall  
*Páginas selectas*, Jacinto Benavente  
*Antología hispano-americana*, Nicaragua  
*Malos vecinos*, Georges Clemenceau  
*El patio azul*, Santiago Rusiñol  
*De sobremesa*, Jacinto Benavente

Obras completas de W. Walter Atkinson

A UN COLON TOMO

*La República de los soviets*, L. Arquistain  
*Cuentos de amor y de tragedia*, V Sáenz.  
*Fanatismo político y religioso*, Benito Pérez Galdós

Obras completas de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

¡CONÓCETE!  
 LAS FUERZAS OCULTAS.  
 PSICOLOGIA DEL EXITO.  
 LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.  
 ¡QUIERE, Y PODRAS!  
 EL TRABAJO MENTAL.

**falcó & Borrásé**  
 Imprenta · Librería · Editorial  
 FRENTE AL COSTADO NORTE DEL MERCADO



Anteriormente el único remedio para los dolores de muela era la temida extracción. Hoy, para calmarlos instantáneamente basta tomar una dosis de

# ASPIRINA

TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA

## El reposo es silencio

El reposo es silencio, susurró con su último aliento Hamlet, moribundo. Y reanudó el silencio. Y Horacio, su amigo, dejó caer sobre el último silencio de Hamlet estas palabras de despedida eterna: «Ahora revienta un noble corazón. Buenas noches, querido príncipe; y que vientos de ángeles te canten a tu reposo! ¿Por qué viene sonando el tambor? Y se volvió al tambor guerrero y a Fortimbras, el nuevo rey, dejando al príncipe en el reposo del silencio, en el silencio del reposo iracunable.

El reposo es silencio, si, y el silencio y sólo el silencio es reposo. Pero no ya el silencio ambiente, el que a uno le hacen los demás, sino el silencio íntimo, el que uno hace a los otros. No el silencio pasivo, sino el activo. ¡Poder callarse!

El reposo es silencio, susurró con su último aliento Hamlet, moribundo. Y reanudó el silencio. Y Horacio, su amigo, dejó caer sobre el último silencio de Hamlet estas palabras de despedida eterna: «Ahora revienta un noble corazón. Buenas noches, querido príncipe; y que vientos de ángeles te canten a tu reposo! ¿Por qué viene sonando el tambor? Y se volvió al tambor guerrero y a Fortimbras, el nuevo rey, dejando al príncipe en el reposo del silencio, en el silencio del reposo iracunable.

El reposo es silencio, si, y el silencio y sólo el silencio es reposo. Pero no ya el silencio ambiente, el que a uno le hacen los demás, sino el silencio íntimo, el que uno hace a los otros. No el silencio pasivo, sino el activo. ¡Poder callarse!

¿Hay algo más congojoso que tener que hablar o «tener que» escribir, que es lo mismo? Tener que..., tener que..., ¡terrible tiempo de obligación! No hay modo de que goce de aquel reposo que remonta el corazón quien tiene que hablar ó que escribir a diario ó casi a diario, el forzado de la palabra ó de la pluma

Allá, en la cima, es donde ha gustado el silencio de los demás; pero sobre todo el mío propio. Me sentía callar. Y goteaba dulcemente sobre mi ánimo los instantes silenciosos como una mansa llovizna sobre un lago de cumbre.

Uno de los hombres que más profundamente han sentido la soledad y el silencio, Alfredo de Vigny, el cantor de la soledad augusta de Moisés—«¡Oh, Señor, he vivido poderoso y solitario; déjame dormir el sueño de la tierra!»—, cantando la muerte del lobo nos decía: «Sufre y muere sin hablar!», y otra vez, al concluir su canto de desesperanza y desesperación al Cristo en el huerto de los olivos, oficiaba al silencio diciendo que el justo «no responderá más que por un frío silencio al silencio eterno de la divinidad».

¿Quién pudiera, cartujo de la vida civil, callarse! ¡Pero cuando se vive de hablar, de escribir!... Y se vive—¡aquí está la tragedia!—suele querer decir «se come».

¿Morir? ¡Dormir..., dormir..., soñar acaso!—decía Hamlet, el mismo. Pero soñar en silencio, arropado en él. Y soñar callándose.

¡Reposo! ¡Descanso! ¿Cuándo ya? El trabajo de tener que vivir no deja lugar ni tiempo al reposo.

Fray Bernardino de Aguilar, monje

¡Quiéreme! ¡Quiéreme! ¡Quiéreme! ¡Quiéreme! ¡Quiéreme!

## Sección de avisos Económicos

**ACEITE DE LINAZA COCIDO**, Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones € 8.00 por gal... Precio por un galón sin envase € 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado € 9.00.

L. MARTINEZ y Hno.  
 Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822  
 San José, C. R.

**SE ALQUILA** una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicios, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica.

L. MARTINEZ y Hno.  
 Apartado N° 1080 Teléfono 281  
 150 vrs. al E. de Robert.

**LA COLONIAL**.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

**Ud. necesita** indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mandarlo en esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean cosidos o clavados. Será atendido personalmente por sus dueños y los precios son económicos. — ZAPATERIA AMERICANA. — AGUILAR Y GIL. — 25 varas al Oeste del Banco Internacional.

**PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita** acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé.

**En San Rafael DE HEREDIA**.— Se vende una casa nueva, cómoda y céntrica. Propia para temporada veranega. Dará informes Juan Espinosa E. en el mismo lugar.

## Fábula de Esopo

Cierta día se encontraban varios carneros reunidos y estaban contentos y descuidados divirtiéndose lo mejor que podían, cuando se acercó a ellos y entró en el redil un carnecero. Ellos quedaron sobrecogidos y silenciosos viendo qué era lo que el carnecero iba a hacer y éste se aproximó a uno de los carneros lo cogió y lo sacó fuera y, a pesar de sus gritos, lo degolló y lo dejó a un lado. Los demás carneros presenciaron esto y permanecieron en silencio y sin moverse, no dándose por enterados de lo que había ocurrido. Entonces el carnecero volvió y cogió a otro carnero que siguió la misma suerte que el primero, mas los carneros siguieron en el mismo silencio y actitud de indiferencia y solamente se limitaron a decirse por lo bajo:

—¡Bahl! ¿A usted qué le cuesta? ¡Diga algo, escriba algo!

¡Ah, sí! ¡Hay gente a la que no le cuesta vivir! ¡Y no saben lo que es pasar los años y no poder callarse, no poder descansar! ¡Enronquece la garganta, la voz se quiebra, balbucea la lengua, se nos escapan las palabras, y hay que hablar!

—¡Qué hablé! ¡Qué hablé! A ver, a ver, ¿qué dice?...

Porque se ve lo que se dice, se ve la palabra. Y se ve el silencio. Hamlet, tendido en tierra, recién muerto, con los abiertos ojos ya sin vida, miraba al cielo, como queriendo oír el silencio de Dios, oír con los ojos.

Y ahora voy a callarme, pero para rumiar nuevas palabras, las de mañana, las de cada día. Y bajito, muy bajito, casi en silencio, su urraré al oído del Señor: «El pan nuestro de cada día dánosle hoy».

«En el principio fué la Palabra»—dice el cuarto Evangelio en su principio. ¡Y al fin fué el silencio!

MIGUEL DE UNAMUNO

coo uno cuando volvía a entrar y apoderándose de otro lo degollaba y escuartizaba de la misma manera que había hecho con los anteriores y así llegó al último el cual entonces en vez de desesperarse se hizo unas reflexiones a sí mismo llenas de lógica y razón, las cuales no siempre se hacen otros, en situaciones semejantes, ya que el tardío arrepentimiento no remedia nada:

—Mercedo tenemos lo que nos ha pasado y nuestro desastroso fin, por no habernos unido en tiempo y habernos defendido todos juntos, todos hemos sido egoístas y estúpidos y hemos pagado caro nuestro error.

Y resignadamente se dejó matar uniéndose a sus infelices compañeros.

Debemos auxiliar siempre a nuestros semejantes cuando les amenace algún peligro, porque muchas veces salvándolos a ellos nos salvamos nosotros mismos.

**La España Martínez & Co.**

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante"

PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

**AVISO**

al COMERCIO EN GENERAL que constantemente estoy recibiendo toda clase de mercaderías y les conviene visitarme antes de surtir sus tiendas.

**Octavio A. Fayad**

25 varas al norte de la Botica Oriental

**La Navarra**

FABRICA DE REFRESCOS de don NAPOLEON SOTO

La más antigua del país; la de frescos más sanos y mejores. Si quiere convencerse Ud. haga sus pedidos, que se le atenderán en seguida en su propia casa.

LA NAVARRA calle del Ferrocarril al Pacífico

**A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL**

Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA

DEPOSITO PERMANENTE de las afamadas maderas de EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO — Teléfono 1254

**T BACO IZTEPEQUE**

legítimo del Salvador; al por mayor y menudeo a tres colones libra se vende en

**LA INDIA**

Tomás Fernández & Hermano

Apartado 614 — Teléfono 198